



# Columnas ESTATALES

28 de septiembre 2024

## SE COMENTA

**Que** con lluvia y todo, ayer fue día de **manifestaciones en Toluca**, municipio que está de plano para llorar en muchos aspectos, ante la mirada complaciente del **alcalde Juan Maccisse**, que sólo acude a algún lugar si es para sacarse una foto lucidora.

Primero, los **vecinos de la zona norte**, de **Sauces y Galaxia**, que están hartos de las **calles llenas de cráteres**, salieron a exigir que el **presidente municipal** se ponga a trabajar. Luego, tras un **operativo contra presuntos delincuentes** en el área de la **terminal de autobuses**, las **protestas de familiares** de los detenidos (muchos de ellos por "obstrucción de la justicia) **colapsaron el Paseo Tollocan**.

**Que** está clara en ambos casos la **negligencia de la autoridad municipal**, pues la ciudad entera está con el **pavimento hecho pedazos**, y el segundo asunto es el producto de **dejar crecer la inseguridad** y luego querer taparle el ojo al macho agarrando parejo. Ya se ven venir los "usté disculpe" y que las cosas sigan igual, mientras los **agentes locales** siguen **clavando el diente a la ciudadanía** con cualquier pretexto vial.

**Que** la diputada **Miriam Silva Mata del PVEM**, presidenta de la **Comisión de Recursos Hidráulicos de la LXII Legislatura**, puso el dedo en la llaga propuso construir un **nuevo marco jurídico** para garantizar el **derecho al agua**. Con los ajustes que podrían venir en el **primer equipo de gobierno**, no son pocos los que miran precisamente hacia la **Secretaría del Agua**, cuyo titular **Pedro Moctezuma** no termina de cuadrar una **estrategia de corto plazo** ante lo apremiante de la situación, aunque se hable de **planes a futuro**.

Mientras, la problemática se agudiza: **comunidades y hasta municipios enteros** que la reciben **a cuentagotas** o les llega el **líquido de muy mala calidad**. A ver cómo pinta el tema durante el resto de este año. —



## EL INSURGENTE

### Tenancingo lleno de deslaves

:::: Al que le ha ido muy mal este año con las lluvias es al presidente municipal de Tenancingo, Héctor Gordillo Sánchez. Cuando pensaba que ya le faltaban pocos meses para entregar y que estaría tranquilo, de pronto todo se le ha complicado, porque las lluvias no lo han dejado descansar. A los deslaves de la carretera que va a Tenango, de hace algunos meses, ahora se le desgajó un cerro en el camino que conduce al Convento del Santo Desierto. El gobierno municipal no tuvo precaución para realizar obras de contención y mantenimiento en los tres años de la administración y ahí están pagando las consecuencias.



ESPECIAL

**Héctor Gordillo**

le faltaban pocos meses para entregar y que estaría tranquilo, de pronto todo se le ha complicado, porque las lluvias no lo han dejado descansar. A los deslaves de la carretera que va a Tenango, de hace algunos meses, ahora se le desgajó un cerro en el camino que conduce al Convento del Santo Desierto. El gobierno municipal no tuvo precaución para realizar obras

### Salazar convertido en muladar

:::: Vecinos de Lerma están muy molestos con el presidente municipal, Miguel Ángel Ramírez Ponce, porque ha permitido que los locatarios del municipio tomen los lugares adyacentes a sus negocios como si fueran propias. En el caso concreto de la comunidad de Salazar, nos comentan que en la avenida del Ferrocarril s/n entre Calle Justo sierra y Calle Barranca, colonia Salazar, allá por la Marquesa, los comerciantes arrojan los desechos que se generan, derivado de sus actividades. Se trata de productos que ocupan en la limpieza de sus negocios, pero también los que manejan lanchas, arrojan desperdicios de combustibles a la laguna, sin que les importe afectar a la fauna del lugar. Esto se está convirtiendo en un peligroso foco de contaminación, advierten.



ESPECIAL

**Miguel Ángel Ramírez**

### Ratifican triunfo en Coatepec Harinas

:::: Los magistrados de la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificaron el triunfo de Antonio Díaz, a la presidencia municipal de Coatepec Harinas. Este resultado es interesante, porque se trata de uno de los pocos municipios que ganó la coalición "Fuerza y Corazón por Edomex", integrada en su momento por los partidos PAN, P=RI y PRD. Recordemos que sólo ganaron como alianza en 20 municipios: Cocotitlán, Tezoyuca, Jilotepec, Timilpan, Polotitlán, Atizapán de Zaragoza, Coacalco, Lerma, San Mateo Atenco, Metepec, Mexicaltzingo, Rayón, Zinacantepec, Coatepec Harinas, Texcaltitlán, Tejupilco, Luvianos, Otzoloapan, Santo Tomás.



ESPECIAL

**Marco Antonio Díaz**



# LA MAQUINITA

## Podrían llamar a cuentas a Gilberto Limón

:::: Dicen que, como consecuencia de los deslaves que han ocurrido en varias carreteras del sur mexicano, la LXII Legislatura podría llamar a



ESPECIAL

**Gilberto Limón**

cuentas el exsecretario de Movilidad, Luis Gilberto Limón Chávez, encargado del mantenimiento de la red carretera en la pasada administración. Una red carretera que ahora, literalmente, se está desmoronando porque no tuvo mantenimiento preventivo. No es solo un caso aislado, son varias carreteras que han sufrido este problema, lo que afecta a varios municipios

y a muchas comunidades en lo particular. La actividad productiva se ha detenido en la región Tenancingo-Villa Guerrero-Ixtapan de la Sal, importante zona florícola.

## Crecen las protestas por los baches

:::: Y mientras la ciudad se deslava con la lluvia, provocada por el huracán John, en Toluca el gobierno municipal, que encabeza Juan Maccise,



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

**Juan Maccise Naime**

realizó un aparatoso operativo en torno a la Terminal, donde se logró detener a 35 personas, presuntamente relacionadas con diversos delitos, entre ellos extorsión y robo en sus diversas modalidades. Por la tarde sus parientes y amigos realizaron una, también aparatosa, manifestación frente a la Fiscalía regional de Metepec. Pero al alcalde toluqueño se le juntaron los

problemas, porque los vecinos de Sauces se manifestaron para exigir el arreglo de las calles, porque es imposible entrar o salir del fraccionamiento por los enormes baches.

## Mujeres se pronuncian contra el aborto

:::: A un día del S28, que conmemora el Día de Acción Global por un Aborto Seguro y Gratuito, activistas del Frente Nacional por la Familia y de-



ESPECIAL

**Francisco Vázquez**

fensores de la vida, se manifestaron para exigir que la LXII Legislatura realice una consulta pública antes de avanzar en la legalización del aborto en la entidad. Expresaron su inconformidad ante lo que consideraron es una imposición ideológica. Dijeron que la mayoría de las mujeres mexiquenses no considera la legalización del aborto como una prioridad. Se les olvi-

da que de 2007 a la fecha, más de 72 mil mujeres mexiquenses han acudido a la ciudad de México para practicarse un aborto. Quizás la cifra sea pequeña, conforme al tamaño de la población del Estado de México, pero no deja de ser significativa, porque son los casos conocidos. Veremos como resuelve este tema Francisco Vázquez.



**ALEJANDRA  
CARRILLO**

TOMADORAS DE DECISIONES



## Tiempos de las mujeres

**E**l pasado 24 de septiembre se rindió el primer informe de la primera gobernadora del Estado de México, uno de los eventos más importantes para la polí-

tica local en donde las cúpulas de poder se reunieron para la rendición de cuentas de la representante del Ejecutivo estatal. El énfasis que hubo en el discurso por atender las

dentro de la política mexiquense, impidiendo todavía el acceso a las mujeres a un mayor número de espacios para ser tomadoras de decisiones.

A partir de que se siga dando una mayor presencia de mujeres en la esfera política del Estado, se estará dando paso a un liderazgo transformador, entendido éste como aquél en el que corresponden las ideas modernas de empatía e inclusión, y como mencionan Castañeda y Mandujano (2022), a medida que la participación política de las mujeres incrementa, se irán formando

demandas de las mujeres fortalece la idea de que, a mayor presencia de mujeres en la política, trae consigo implicaciones trascendentales para la creación y diseño de políticas enfocadas al género femenino.

Sin embargo, el magno y tan emblemático momento también nos presentó la otra cara de la moneda, pues a pesar de que en 2023 se dio un acontecimiento relevante al elegir a la primera gobernadora de la entidad más importante del país y en 2024 el Estado de México por primera vez tiene una Cámara Legislativa en su mayoría formada por mujeres, la fotografía que nos regaló la entrega del primer informe es de una mujer empoderada y rodeada de hombres que se encuentran ocupando lugares clave

liderazgos más abiertos, colaborativos y menos jerárquicos.

Las imágenes mostradas en este primer informe reafirman la necesidad de crear mayor conciencia como ciudadanía y como mujeres para seguir luchando por el empoderamiento femenino, por seguir abriendo camino para que más mujeres ocupen un mayor número de espacios en la toma de decisiones y tengan como base la sororidad, en donde la frase “tu lucha, es mi lucha” cobre cada vez más fuerza y pertenencia.

*@HannaCarrillo*

**El primer informe de gobierno y esa fotografía que nos invita a seguir luchando por el empoderamiento femenino.**